

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA.

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Ultimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XV

Jueves 7 de Agosto de 1913

Núm. 4.235

MADRID

## Entente cordiale

Tenemos por tan indudable que nuestros vecinos los franceses nos quieren mal, como el que nosotros, vecinos de ellos, tampoco los queremos bien. Pactarán inteligencias los respectivos gobiernos. Se desaharán en cumplimientos oficiales los franceses con las altas representaciones españolas, y los nuestros con las representaciones francesas. Por encima de las recepciones que parecen cariñosas y aún entusiastas, de los brindis afectuosos, y de las ovaciones que aún preparadas por el artificio resultan aparentemente calurosos, flota, si nó la enemiga, el recelo con que se miran estas dos naciones que tantas veces, en las palabras, aparecen como hermanas y en la realidad, mayor número, como rivales.

Fresca aún la tinta con que se escribieron por plumas francesas artículos encomiásticos de nuestro pueblo, se acogen en la misma página y columna en que entonces se nos alababa, juicios inexactos é injustos que nos deprimen y vituperan. Desde su punto de vista tienen razón. Las ambiciones francesas en Marruecos hallan un obstáculo, no tan grande como fuera menester, en los derechos de España, y cada vez que lo advierten se vuelven contra nosotros los periódicos, mal disimulando que íntimamente desearían vernos no ya quebrantados sino en absoluto confundidos. Es que en el fondo la inteligencia franco-española, como impuesta por un pasajero interés y no por afectos ni conveniencias permanentes, allá y aquí es impopular, digan y hagan que lo quisieran y concierten estos ó los otros pactos los supremos directores de la política en los dos países.

Una España fuerte, próspera, rica, pesando tanto como en otros tiempos en la balanza internacional sería un peligro para Francia. Y una Francia moralmente repuesta del desastre de Sedán, sería constantemente una amenaza para España. El buen sentido del pueblo no lo desconoce y de ahí que por encima de las efusiones oficiales se exterioricen los recelos de aquel. Supone con harta razón que por ir exclusivamente á lo suyo Francia, ha de moverse contra lo nuestro. Y hasta ahora, desgraciadamente, la hipótesis resulta demasiado acreditada.

Miguel Peñafór.

## DE INSTRUCCION PÚBLICA

Se ha anunciado á oposición libre la cátedra de dibujo artístico, vacante en la Escuela de Artes é Industrias de Córdoba.

—Se remite á la «Gaceta de Madrid», para su inserción, la adjudicación de escuelas por concurso general de traslado.

También se remiten las relaciones provisionales de antigüedad de los 500 maestros y 500 maestras á quienes corresponde pasar al sueldo de 625 pesetas.

## Notas de Larache

Fernández Silvestre. —A propósito de este bizarro militar, en Larache refieren que recibió no hace mucho un reto del Raisuli, que hoy es enemigo de España y contra España trama las asechanzas de su vengadora política.

Según se refiere, envió el candillo moro á nuestro general un á modo de cartel de desafío en que le decía que iría á buscarle con 5.000 de los suyos con 200 cartuchos cada uno, dispuestos á hacer sentir sobre las tropas españolas el ardor guerrero de la raza africana.

El general español contestó al que antes había sido su obediente amigo y hoy lanzaba el reto vengador que le inspiraba su codicia, que él solo iría á buscarle donde quisiera con 200 de los nuestros y con solo cinco cartuchos cada uno.

Posteriormente á esta contestación han sido los acontecimientos desarrollados y los encuentros, algunos de ellos verdaderas batallas, en las que nadie ha visto al Raisuli, sin tener por tanto cumplimiento al altanero alarde de su reto.

Estos acontecimientos á que da lugar la guerra, son comentados en la población; y por sus detalles y por los fantásticos adornos que la imaginación crea en torno de ellos, más parecen leyendas de la musa que realidades de una campaña de nuestra época, civilizadora y humanitaria, pero cruenta y dura por las penalidades y peligros.

**El agua.**—La escasez del agua hace penosa la permanencia en Larache de la población, que con motivo de la campaña ha aumentado considerablemente.

Las condiciones de urbanización de la ciudad son detestables, y son muchos los rigores á que se ven expuestas las familias que hasta ahora se han decidido á instalarse allí.

El agua escasea, cuesta cara, y para beberla medianamente aceptable y en condiciones que garanticen su pureza y salubridad, hay que filtrarla, y esta precaución no la tienen ni pueden tenerla todas las familias, ni mucho menos las tropas que acampan en los alrededores hasta Alcázar.

Como es sabido, esto es causa de muchas enfermedades, y las miras de las autoridades convergen á la evitación de este mal.

La poca cantidad del precioso líquido que abastece la población es de un manantial escaso que brota en la falda del monte Nador, á cuyo pie los naturales tenían hecha una alberca, donde hacían sus abluciones, dejando en las aguas, como es lógico, las inmundicias de sus cuerpos.

Esta alberca fué por los españoles casi cegada y se prohibió que en ella penetraran los moros, pero en esta época de verano, el caudal de agua es escaso y es recogida á duras penas en el fondo, de donde algunos la beben directamente y en las condiciones que es de suponer.

## Efemérides cordobesas

AGOSTO

7

1836

Queda suprimido el convento de la Victoria.

Ha sido uno de los más célebres de Córdoba. Ordeóse que primeramente fué el monasterio de Cateclara, existente en tiempos de San Eulogio; luego, después de la reconquista, fué el hospital y casa de Emparedadas de Nuestra Señora de las Huertas y en 1510 pasó á ser convento de mínimos, con el título de Nuestra Señora de la Victoria de las Huertas. En 1865 fué adquirido el edificio por el ayuntamiento que lo derribó para ampliar el Real de la feria. Siendo monasterio durante la dominación árabe, ocurrió el siguiente suceso del que hizo mención el obispo de Guadix don Antonio Domínguez Valdecañas y el publicista don Rafael Vida, cuando fué demolido el convento de la Victoria. Furiosos los árabes cordobeses por haber sido vencidos en una campaña por los cristianos, quisieron hacer blanco de sus iras á las religiosas del monasterio. Un día derribaron las puertas de él y penetraron en busca de las religiosas á las que pretendían hacer víctimas de brutales excesos. Comprendiendo las monjas la suerte que les esperaba, formaron en procesión y entonando himnos de alabanzas al Señor, llegaron á la boca de un pozo y una tras otra se arrojaron en él, pereciendo todas.

Monticulus.

## NOTAS DE LA CAMPANA

### DESDE CEUTA

Ceuta 2 Agosto 1913. —En mi última le decía que las operaciones contra las cábilas de Asfa, iban á continuar ayer y esas operaciones se han suspendido.

**Una columna.**—El día 30, á las seis de la mañana salió una columna de Ceuta, á las órdenes del general de brigada don Federico Santa Coloma y Olimpo, compuesta de dos escuadrones de caballería de Villarrobledo y Albuerca, dos compañías del regimiento de Borbón, fuerzas de la policía indígena, que iban á la vanguardia, haciendo el servicio de exploración, cuatro baterías de artillería y personal y material sanitario correspondiente á la columna.

Esta al llegar á un llano de la posición de la Condessa, hizo alto con objeto de dar un descanso á la misma.

El general llegó al fuerte de la Condessa, cuyo comandante don Manuel Cordero Lucena, salió á ponerse á su disposición.

El señor Santa Coloma, no sólo revisó el fuerte, sino que se interesó por la salud de la alimentación de los soldados, preguntando uno á uno cómo se encontraban y si se comía bien, á lo cual contestaron todos que estaban muy con-

tentos por el buen trato de su capitán y clases de la compañía.

Después de unos tres cuartos de hora de descanso, la columna se puso en movimiento en dirección á las posiciones del Monte Negrón, ocupada por fuerzas de infantería del regimiento de Borbón y Córdoba, donde se encuentra el comandante de este último cuerpo, don Eusebio Alvarez de Acevedo. Allí vivaquearon veinte y cuatro horas regresando á la plaza sin novedad.

**Línea cortada.**—Por la noche, antes de pasar la expresada columna, fué rota la línea telefónica que existe entre la Condessa y Monte Negrón, por unos grupos de moros, que no solo se contentaron con este destrozo, sino que prendieron fuego á unas cantinas, inmediatas á la última posición.

**Tiroteo.**—A eso de la media noche, hallándose el fuerte de la Condessa en silencio, oyéronse unos tiros en las inmediaciones del mismo. Se contaron unos ciento veinte disparos. He procurado enterarme y ha sido que la policía indígena que estaba de emboscada en unas cantinas próximas al fuerte, había sorprendido un fuerte núcleo de moros que trataban de quemar las mismas, retirándose al ser descubiertos y hostilizados.

**No hay convoy.**—El día 1.º de Agosto, no fué al fuerte de la Condessa, ni convoy ni correo, porque un grupo bastante numeroso de moros se encontraba parapetado entre el referido fuerte y Ceuta para agredir al convoy. Por esto se dieron órdenes oportunas, para que no saliera de Ceuta hasta el día siguiente, llegando sin novedad.

**Arreglando averías.**—Ayer á las diez de la mañana próximamente, salió la compañía que se encuentra en el fuerte de la Condessa del regimiento Córdoba y un escuadrón de Vitoria á reconocer la línea telefónica que noches antes había sido cortada por un grupo de moros, encontrando cortados los alambres. Al mismo tiempo por la fuerza indicada, se hizo un reconocimiento, regresando al fuerte de la Condessa á la hora del rancho, sin novedad.

**El Regimiento de Córdoba.**—Según se tiene entendido, muy en breve, vestirá el traje de kaki, el Regimiento de Infantería de Córdoba.

**Optimismo.**—Los soldados del mismo dicen que con ese uniforme harán su entrada solemne en Granada, en breve, pues creen que regresarán á dicha capital para la Coronación de la Virgen de las Angustias que es, en el mes de Septiembre. La Virgen quiera, que así suceda, á fin de que el expresado Regimiento, después de llevar tanto tiempo bajo su augusta protección haga los honores á la referida Imagen, en la fiesta que tan solemne ha de ser.

El Regimiento todo, es muy devoto, de la referida Imagen, tanto los de la capital, como los que no son, todos llevan consigo una medalla colgada al cuello, con la estampa de la Virgen de las Angustias. En ella tienen puestos sus amores y su confianza y todos esperan de ella días de bienandanzas futuros.—Alca.

## TAURINAS

Ayer se encajonaron en Sevilla con destino á la plaza de Bilbao, veintiocho toros, seis de cada una de las ganaderías de Miura, Muruve y viuda de Concha y Sierra, ocho de la de Parladé y dos de la de don Felipe Salas, para ser lidiados en las populares corridas de feria de aquella capital, los días 17, 18, 19, 20 y 24 del corriente.

—El próximo domingo estoquearán en la plaza de Santander bichos de Miura los hermanos Rafael y José Gómez (Gallito).

—El día 10 torrearán en San Sebastián, nuestros paisanos Machaquito y Manolete con otro espada.

## Crónica Provincial

De Hornachuelos

### Política local

Es ya de todo punto intolerable la conducta observada por el alcalde de esta villa, que amparado en la confianza que le inspira cierto cacique, hace mangas y capirotes de la administración municipal, poniéndose las leyes por montera y provocando con sus actos á los señores Concejales que componen la mayoría de este Ayuntamiento, creyendo que él por sí tiene poder absoluto para destruir la voluntad de un pueblo, sin contar que ese pueblo amante de la justicia y de las leyes, no se deja atropallar impunemente y que cuando se le amenaza y se le atropalla, sabe defender sus derechos contestando á esas provocaciones con la fuerza de la

razón, haciendo oír la voz de la verdad que es el mayor verdugo de los amparadores de la injusticia.

El día 26 de Julio anterior, se personaron en el salón de sesiones de este Ayuntamiento siete concejales de los diez que componen la Corporación municipal, al objeto de celebrar la sesión ordinaria de aquel día; después de transcurrida media hora y en vista de no haberse presentado en dicho local el alcalde presidente, se preguntó al secretario por la causa que motivaba la ausencia del primero, manifestando que la ignoraba, como asimismo que no obraba en secretaría certificado alguno de que el alcalde se encontrara enfermo, ni de que éste hubiera dejado delegación expresa en el primer teniente para que le sustituyera en la presidencia para la celebración de dicha sesión. En vista de ello, los concejales asistentes requirieron al secretario para que certificara la presencia de los mismos en aquel momento, á lo que se negó dicho funcionario, como asimismo á consignar la menor protesta.

Posteriormente ó sea el dos del corriente día señalado para celebrar nueva sesión ordinaria, volvió á concurrir á las Casas Capitulares la mayoría del Consejo, encontrándose cerradas las puertas del salón de sesiones y burlando así una vez más este alcalde los derechos de los concejales. Con este motivo citó á segunda convocatoria para el día 4 siguiente pero sin expresar en las papeletas de citación la causa de no haberse celebrado dicha sesión en la primera según preceptúa la Ley, y tachando las palabras «por falta de número de señores concejales» que aparecen impresas en las cédulas ordinarias de citación, prueba inequívoca que el mencionado alcalde no tenía argumentos con que disculpar su ausencia en la sesión que debía celebrarse el día 2.

Y ahora viene la deducción de estos hechos.

El día 4 se personan los siete concejales de la mayoría en el Ayuntamiento á las 9 y 45 minutos de la mañana ó sea quince minutos antes de la hora señalada para celebrar la sesión y al pedir uno de ellos la orden del día para examinarla le contestó el presidente: «¿Que ya se había celebrado la sesión?»

Hubo de producir esta frase la natural estupefacción entre los concejales, pero ya repuestos de su impresión, vieron la realidad de los hechos explicada: «El reloj oficial que momentos antes marcaba las 9 y 45 minutos se había adelantado, durante cinco minutos á las 11.» ¿Que no fuera tanto el relojero señor alcalde; es necesario hacer las cosas con más habilidad sin que se aperceba el público, se pena de que tenga usted también poder sobrenatural para transformar el meridiano. Prueba concluyente de lo que se pretendía, que los guardias municipales (que generalmente hacen servicio de invisibles) estaban todos aquella mañana en la puerta del Ayuntamiento dispuestos, como así lo hicieron, á impedir que el público pasara mas adelante, y no sabiendo si con órdenes también de meter en chirrona á cualquier edil que alzara el grito. Entre tanto, adentro, los concejales protestaban del atropello del alcalde, negándose éste, hasta poner á la vista de ellos el minutario de los acuerdos llevados á efecto aquel día.

De todos estos hechos tiene ya conocimiento el señor Gobernador civil de la provincia, el que se espera dada su rectitud, ponga correctivo á tan escandalosos abusos que dañan al bien general de un pueblo como este, cuya administración actual ha venido siendo modelo de honradez y perfección.

Además, los tribunales de justicia á los que se han denunciado estos hechos, tienen la palabra, confiando en ellos para que impongan el correctivo que merece, á los que de una manera hábil pero muy burda, quieren burlar la acción de la mayoría de este Ayuntamiento para cometer toda clase de atropellos.

Y conste que de perseverar este alcalde en su actitud, se le seguirá haciendo justicia y dando publicidad á cuantos desmanes cometa en lo sucesivo... y nada más por ahora.—Federico García.

## De Ponte-Jenil

### Regalos

Lista de los regalos para la rifa de beneficencia.

Señorita Encarnación Morales Aguilár, tres cubre copas bordados; señorita Juana Parejo Rivas, una camiseta bordada y un lecherito de rochilla; señorita Encarnación Morales, un lechero y un bolso de peines bordado; señorita Emilia Jurado Luna, una bolsita de peines; señorita Antonia Peláez García, un lecherito; señorita Concepción Tabores Mansilla, una bolsa de peines; señorita Asunción Reina León, dos cubre copas de tul; señorita Concepción Arroyo Delgado, tres cubre copas; señorita Cecilia Parejo Rivas, una bolsita y paño de peines; señorita Concha Padilla Gálvez, dos cubre vasos; señorita Josefa Padilla, un pañuelo calado; señorita Mariana Padilla, un cubre bandeja; señorita Elvira García Morales, una relojera de peluch y raso; señorita Dorotea Gómez Carmona, un cubre bandeja de tul bordado; señorita Dolores García Muñoz, una hoja de pasa de raso bordado, con una Parisina; señorita Morales Aguilár, una camiseta; señorita Carmen Martínez Delgado, un acerico bordado; señorita Narcisca Martínez Delgado, un acerico bordado; señorita Carmen Delgado Parciles, una relojera bordada; señorita Angela Melero Romero, un acerico bordado; señorita Francisca Reina Porras, una caja de bombones; una incógnita dos losetas pintadas; señorita Josefa Márquez Arroyo, un frutero de cristal; señorita Angeles Góngora Rodríguez, una mantiguera de cristal; señorita Blanca Reina Carvajal, una bizcochera de cristal y plata; doña Josefa Carvajal viuda de Reina, dos repisas con macetas y flores artificiales y dos macetas mayólicas con plantas; don Emilio Cabello Luque, un cuadro con el Niño Jesús.—Ruiz.

## De otros pueblos

### Interventidas

La guardia civil de Priego ha intervenido en una taberna tres navajas á tres sujetos.

### Hallada

En el cortijo denominado «Las Ermitas», término de Baena, ha sido hallada la caballería mayor desaparecida del cortijo denominado «Los Monges», del término de Valenzuela el día 13 de Julio anterior.

### Extraviada

De la finca denominada «Choza del Espino», término de La Rambla, se ha extraviado una caballería menor.

## Noticias militares

**Licencia.**—Se ha concedido dos meses de licencia por enfermo, para Córdoba, al capitán de cazadores de las Navas don Julián Martínez Simancas.

**Brigada.**—Ha sido ascendido á brigada el sargento don Cazadores de Barbastro, Antonio Bravo González, natural de Villanueva de Córdoba, que murió gloriosamente en Tetuán el mes de Junio.

## MAIZ PLATA

Se encuentra descargando en el puerto de Cádiz el vapor «Hillhouse» con cargamento de nueva cosecha de dicho cereal. Para pedidos á don José de Rioja, en liquidación, en Córdoba, quien puede servir desde el día 19 pesetas los 100 kilos sobre vagón Cádiz y 2050 pesetas sobre vagón Córdoba, con sacos comprendidos.

La casa AMATLLER, recomienda sus nuevos chocolates marca LUNA á las personas de más fin paladar.

# Boletín Religioso

Santo de mañana

Stos. Ciríaco y compa. mra.  
Jubilao circular  
Mañana en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, por D.ª Elia Jordán por su padre.

Capuchinas.—El domingo estará S. D. M. de manifiesto en forma de jubileo circular, costado por la Sra. D.ª Francisca de P. Gallardo, en sufragio de su señor padre D. Joaquín, (q. e. p. d.)

San Basilio.—El día 12 al toque de oraciones principiará el solemne triduo á Nuestra Señora del Tránsito. Predicará el día 1.º don Enrique Carrillo Pérez; el día 2.º don Tiburcio Galán Mora, cura ecónomo de Santa Marina, y el 3.º don Antonio Rodríguez Pina, cura ecónomo del Sagrario.

El día 15 á las nueve, solemne fiesta en la que predicará D. Sebastián Crespo Cuesta, cura regente de Santiago.

A las siete de la tarde tendrá lugar la procesión.

Adoración Nocturna.—La vigilia del 9 al 10 corresponde al Turno cuarto (Divino Niño Jesús.)

Carmen Calzado.—Puerta Nueva. El domingo sexto día de novena que los hijos del Santo Escapulario consagran á la Virgen del Carmen. Predicará el licenciado D. Sebastián Crespo Cuesta, y costea los cultos una devota por sus difuntos.

## PRIMER ANIVERSARIO

Todos los señores sacerdotes que gusten, á más de los invitados, celebrar el Santo Sacrificio de la Misa en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, el día 8 de los corrientes desde las ocho en adelante, la aplicarán en sufragio por el alma de la señorita María del Carmen Utrera Cabezas (q. e. p. d.)

Su madre la Excmo. Sra. Condesa de Zamora y hermano don Mariano Utrera Cabezas, ruegan á sus parientes y amigos la encomiendan á Dios Nuestro Señor.

Esta periódico se publica con censura eclesiástica

# Con permiso...

## "UN INGRATO,"

Ceuta.—Según noticias, entre los moros que han marchado á unirse á la harka figura Hach-el-Kaduk, que hace poco estuvo en Madrid y fué recibido por el conde de Romanones. (Telegrama del «Diario de Valencia».)

Me perdonará el compañero querido que puse epígrafe al anterior despacho; no considero justo que se califique de ingrato al Hach-el-Kaduk

Será este moro un sinvergüenza con toda la barba, como la mayor parte de los individuos de su camada, merecedor de que le «razien» las orejas y la nariz; tendrá bien ganado por diversas causas los más duros epítetos; pero el hecho á que hace referencia el telegrama de Ceuta no acusa falta de agradecimiento, sino más bien exceso de filo sofía, de lógica y hasta de sentido común.

Sintámonos moros por un momento, expongamos con valentía nuestra manera de pensar y verán nuestros lectores cómo, sin pretenderlo, resulta que hacemos la causa del Hach-el-Kaduk.

Imaginemos que vivíamos tranquilos y felices dedicados á la rapiña ó cualquier otra labor propia de nuestro sexo y condición morunas, cuando llegó hasta nosotros la noticia de que una nación fuerte, poderosa y sabia se hallaba decidida á civilizarnos por las buenas ó por las malas.

Fuimos cuerdos, y en vez de tomar la «fusila» y lanzarnos al campo, cogimos por las orejas un cabrito escrofuloso que teníamos en el corral y tres gallinas con viruela procedentes del corral de un vecino nuestro y las sacrificamos ante las tiendas de Alfaú ó Primo de Rivera, demostrando que deseábamos «estar amigos».

«Amigos estábamos», cuando se nos indicó la conveniencia de que realizásemos un viaje á la capital del poderoso que se había propuesto á todo trance civilizarnos y en el acto accedimos, y llenos de curiosidad por conocer el gran imperio dechado de perfecciones y á los gobernantes virtuosos y sabios que lo rigen, embarcamos llenos de emoción y entusiasmo, que á poco habían de convertirse en el más profundo de los desencantos.

Madrid, la capital que nuestra imaginación soñadora se forjaba como la realidad de un cuento de hadas, nos resultó una ciudad más sucia que Fez, con unas calles intrasitables; una ciudad en la que viven unos hombres semibárbaros que profesan horror alguna.

En Madrid no se bañan nada más que la gente muy rica ó los enfermos del tífus, cuando el médico lo manda.

Nos llevaron luego á la predica del gran visir, al que juzgamos uno de esos varones que con su sola presencia imponen y subyugan, un hombre de cebeza pensadora, rodeada de ese nimbo con que Alah favorece las testas de sus elegidos.

El primer desengaño nos lo proporcionó un hombrécillo extraño, con facha de agente recaudador del Raisuli, que nos recibió en la antecámara, diciendo que era la persona de confianza del gran visir.

Cuando apareció éste se calmó nuestro desencanto. El gran visir de España

es el hombre más vulgar que conocimos en nuestra vida; por la ruindad de su fisonomía, un sultán del Mogreb no lo aceptaría ni para capitán de murrucos.

Es, además ignorante; de Marrucos sólo conoce la situación de las mejores minas, el valor de los terrenos y media docena de nombres de poblaciones.

Oyéndole hablar volviamos de nuestro asombro. ¡Parecía mentira que aquel hombre fuese el primer consejero, el gran visir del sultán de España!

Regresamos á Marrucos completamente desilusionados, y después de haber descansado de la fatiga del viaje y dejar en sitio seguro nuestras mujeres y nuestros ganados, con la «fusila» el hombre nos fuimos al encuentro de la jarca.

Es muy doloroso, pero también muy humano.

La conducta de Hach-el-Kaduk resulta racional, precisamente por haber venido á España. En su lugar, de fijarnos nosotros haríamos lo mismo.

Lo que no se concibe, desde luego, en un moro que tenga dos dedos de meollo, es que siga «estando amigo» de España después de haber tratado personalmente á nuestro gran visir.

Cirici Ventalló.

# DE SOCIEDAD

Hoy, San Alberto, han celebrado sus días don Alberto Alfaro y don Alberto Ortiz.

—Llegaron de Aguilar don Luis y don Carlos Carrillo Tiscar.

—Marchó á Madrid el abogado don Salvador Márquez.

—Para una temporada ha marchado hoy á Málaga, el inspector de primera enseñanza don José del Río de la Bandera y su esposa.

—Marchó á Ceutona don Rafael Guerra Bejarano y su distinguida esposa doña Dolores Sánchez de Guerra.

—De Sevilla llegó el arquitecto don Rufino Cáceres.

—Ayer salió para Málaga, acompañada de sus encantadoras hijas Carmen y Mercedes, la señora doña Carmen Ortiz, digna esposa de nuestro querido amigo el teniente de alcalde de este excelentísimo Ayuntamiento, don Toribio Navarro Pita.

—En el expreso de noche pasó para Madrid con su distinguida esposa, el coronel don Eloy Moreira, herido en una pierna en la campaña de Africa.

El bizarro militar hacia el viaje en una camilla, colocado cómodamente en un departamento del Sleeping. Al coronel Moreira y á su esposa les saludamos anoche como en 1909, recordando que entonces también pasó herido y deseándole pronto alivio.

También iba en el mismo el capitán de cazadores de Madrid don Fernando Torres, que como se recordará fué herido de suma gravedad en la cabeza.

—Un periódico gaditano dice ayer en la correspondencia que diariamente le envía su corresponsal en San Fernando: «Estuvo hoy en esta ciudad la distinguida señora Condesa Viuda de Hornachuelos visitando las Casas Consistoriales, en unión de su elegante hija Maruja, y acompañándole el general de Artillería Sr. Iriarte, el señor Vázquez, Inspector de la Equitativa en la provincia, don Rodrigo Iriarte, don José Pérez Alcón, de Cádiz, y el heroico y bizarro oficial de Infantería don Pablo Arredondo.

Fuó saludada la citada dama por el Alcalde Sr. D. Leopoldo Colombo, que se encontraba en su despacho; visitando con detenimiento todas las dependencias del Municipio, de cuyo edificio hizo grandes elogios, expresando la señora Condesa que la Biblioteca municipal era la mejor que había visto en Andalucía, aún reconociendo la importancia de la de Jerez de la Frontera.

Los visitantes firmaron en el libro album que allí se guarda, invitados al efecto por el señor Bibliotecario don Eduardo Fernández Terán.

Dichos señores almorzaron en «La Mallorquina» galantemente invitados por el Sr. Vázquez.

Por la tarde estuvieron en la Carraca y en el Panteón de Marinos Ilustres; así como en la Escuela Naval.

—En el expreso de Madrid marcha á San Sebastián, Santander y otras poblaciones de la costa cantábrica, el distinguido joven don José Ramón de Egnillor y de Hoces.

—Ha marchado á Chiclana á pasar la temporada de aguas el diputado provincial don Antonio Ortega Benítez.

Probad los chocolates que elabora.

## HIPOLITO CABRERA

ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO.

Única fábrica de chocolate donde tiene entrada libre el público.

Fijense en este detalle.

# Crónica Local

## Cordobeses

En la expedición de soldados enfermos llegados ayer á Málaga procedente de Tetuán, hay los cordobeses siguientes:

Regimiento de Borbón, Francisco Ramírez, de Carcabney; Alberto Agredano Sánchez, de Pedroche y Francisco Murillo González, de Villanueva del Rey.

Comandancia de Artillería de Ceuta, Cristóbal Franco Sala, de Lucena y Eustaquia Sánchez Rodríguez, de Belmez.

## Función religiosa

En el Convento de religiosas franciscanas de Santa Cruz, el día 12 del corriente á las nueve de la mañana, celebrarán solemne función en honor de su ínclita fundadora Santa Clara de Asís; con exposición de S. D. M., ocupará la Sagrada Cátedra el señor don Cándido Rodríguez Martín, beneficiado de la S. I. C. de Málaga, y oficiarán la Misa coral de Pío X, las religiosas de dicha comunidad.

## Subasta

Como tenemos anunciado, mañana á las once se celebrará en la Alcaldía la del suministro de cebada y paja con destino á los caballos de la guardia municipal.

## Altas

Han sido dados de alta los enfermos en este Hospital Militar del Regimiento de Córdoba, Juan Parra Martínez; de Serrallo, Fernando Pisabat; cazadores de Figueras, Luciano Martín Expósito; Navas Fernando Navarro Pereira y Ricardo Gutiérrez Izquierdo, caballería Vitoria; Emilio Batlle Vives, y de tropas de Larache, Manuel Miralles Sese.

## En la Audiencia

Juicio para mañana. Sección primera, estefa, contra Antonio Salvador Campos, defensor el señor Obregón.

## Licencias de caza

Se han expedido licencias de caza: á don Juan Antonio Ridez Ansio, don Nicolás Crisdo Gallardo y don Mateo Vázquez Mayer, de San Sebastián de los Ballesteros; don José Salido Remiza, de Poble Nuevo, y don Rafael Pérrula Tristel, de La Carlota.

## Penados

Se ha dispuesto el traslado de los presos José Ruiz Sánchez, de la cárcel de Baena á Jaen, y José Luis Sánchez Pérez, de Aguilar á Archidona.

## Una tómbola

La Junta de damas para la construcción de un templo en Pueblo Nuevo del Terrible ha organizado una tómbola, que se verificará en los días 15, 16 y 17 del corriente mes, con el fin de arbitrar recursos para la continuación de las obras.

La señora doña Dolores Villaseñor de Doyen y doña Juana Sempelayo, de Lizaso, presidenta y secretaria, respectivamente, de la citada Junta, solicitan el envío de objetos para el excelente fin que persiguen.

El Ilmo. Sr. Vicario Capitulár ha enviado 200 pesetas y el Muy Ilustre señor Maestrescuela, 25.

## Los pronósticos del tiempo

Según Sfeijoon del 7 al 8 será mejor el estado atmosférico en la península, del 9 al 10 algunas lluvias ó tormentas en nuestro N. y NE., con vientos de entre SO. y NO.; el lunes 11 algunas lluvias y tormentas en NO., con vientos del tercer cuadrante; El martes 12 algunas lluvias en nuestro NO. y NO., con vientos de entre SO. y NO.; el miércoles 13 se producirán lluvias y tormentas en la península, principalmente desde el NO. y N. hasta las regiones centrales, con vientos del tercer cuadrante; el jueves 14 se registrarán algunas lluvias y tormentas, particularmente en el NE., con vientos de entre O. y N.; el viernes 15 se producirán algunas lluvias y tormentas en Levante, especialmente en la parte S. y en Andalucía, con descenso de temperatura.

## Autorización

Don Joaquín Ruiz, vecino de Monturque, ha solicitado autorización para hacer una casa en el kilómetro 2 de la carretera de Monturque á Alcalá la Real.

## Miñancias

La guardia municipal comunica que ha denunciado á Manuel Acosta Panigua, que desde los barandales de la Rivera arrojó una piedra y causó una herida en la cabeza á Fernando Romero, que le fué curada en la Casa de Socorro; á Salvador Pino López, que arrojó una piedra á Francisco Delgado, causándole una herida en la cabeza que le fué curada en la Casa de Socorro.

## Papeleta

Una de empeño se halla depositada

en la oficina de la guardia municipal, encontrada sin dueño conocido en la vía pública.

## De quintas

Los padres ó parientes más cercanos del soldado Juan López Hidalgo, se presentarán en el Negociado de Quintas de la Secretaría municipal, con objeto de enterarse de un asunto de su mayor interés.

## Gran realización

Con objeto de presentar todas las temporadas nuevos surtidos, Sánchez Hermanos, liquidan infinidad de artículos á mitad de su precio; solo un día á la semana que será los miércoles, pues los martes siguen dedicados á la venta de retales.

## Soldados enfermos

Ayer llegaron á Sevilla los siguientes soldados enfermos del Regimiento de la Reina que se encontraban en Cádiz, Manuel García, Clemente Mato Casas, Manuel Aguilera Torres, Manuel García Balbos, Estéban Rodríguez Crespo, Diego Mañez Salvador, Manuel Martín Molins, Francisco López Acedo, Andrés Marín y Lorenzo Camacho, con un dedo cortado.

## Religioso

Por haber tenido que marchar á Cádiz á cumplir altos deberes de su sagrado ministerio el R. P. Rafael de Santa Teresa de Jesús, Carmelita descalzo, no podrá predicar en el Convento de San Agustín, el sermón que para el día de la Asunción de Nuestra Señora, está anunciado en los cultos que celebra anualmente la hermandad de Nuestra Señora del Tránsito, y en su lugar lo hará un P. Triaítario.

Véase en cuarta plana nuestro folletín «El buen paño»...

## De Hacienda

Pagos para mañana. Don Teodoro Iriando, 1.535'22 pesetas; idem, 3.582'18; don Manuel de la Rosa y don Rafael Laparte, 63'60; señor Depositario pagador, 121; señor Jefe de Telégrafos, 459; señor Director idem, 150; don Salvador Vigo, 2.133'33; idem, 4.999'92; don Felipe Ordóñez, 4.031'54; idem, 5.101'93; don Vicente Moyano, 1.493'09; idem 543'27; don Antonio Luna, 766'66; idem, 734'21; don Benito Grande, 1.650'02; idem 1.749'15; D. Pablo Luque, 2.184'49; idem, 2.070; idem, 6.553'46; don Juan Santurén, 3.400; idem 700; idem, 1.750; idem, 2.780'42; idem, 2.500; idem, 2.000.

## Licencia

Se ha concedido un mes de licencia á don Luis Salcedo de Cárdenas, administrador de contribuciones de Córdoba.

## Quema de efectos

La Dirección general correspondiente, remite circular á la Hacienda de esta capital, ordenando que la quema anual de efectos timbrados inútiles, en lugar de verificarse en Madrid, se efectúe en las respectivas provincias, ante una Junta Administrativa compuesta por una representación del arriero, el Tesorero de Hacienda, el Delegado, el Abogado del Estado y el Oficial del Negociado, que actuará de Secretario.

F. Guijo DENTISTA CALLE GONDOMAR Desde está la fotografía

# Cuestiones Sociales

Insuficiencia de la Sociedad de Socorros mutuos para las clases medias.

Las mutualidades de Socorros mutuos son muy útiles para las clases medias. Viven éstas al día, por regla general y una enfermedad en el hogar, una operación quirúrgica, un entierro y unos lutos, unos baños que el médico imponga, desequilibran el presupuesto de la familia ó la encadenan á la usura, de la que difícilmente se vé libre. Estas angustias económicas hacen todavía más estragos porque caen sobre almas abatidas y desoladas por el dolor. No pocas veces son el comienzo de una etapa de privaciones y jay! de flaquezas en el sentimiento de la dignidad. Organizar esas Mutualidades para las clases medias es hacerles un beneficio; pero ¿es salvarlas? ¿Es eso lo que principalmente necesitan? Oh!, no.

Un funcionario se ve expuesto á un traslado ruinoso, á una preterición injusta en su carrera, á una cesantía imotivada, á las arbitrariedades de un jefe poco respetuoso con la dignidad ajena, á la permanencia indefinida en el sueldo irrisorio, á la carestía absurda de las subsistencias y de la habitación, á descuentos inverosímiles en su modesto haber, á privación de derechos pasivos de que disfrutaban otros funcionarios, que los necesitan menos.

De todo eso depende su pan y el de sus hijos, su porvenir y su presente. Y para todo eso ¿de qué le sirve el médico gratis ó el pequeño socorro al perder el ser querido? No le sirve de nada.

La pequeña industria está en crisis. Está empujada entre las sociedades obreras que esgrimen contra ella el puñal de la Incha de clase con sus odios al burgués, con sus huelgas, con la subida de los salarios, con el sabotaje

blanco y la gran industria que la machaca con la maza de la concurrencia irresistible. Está acorralada por los excesivos impuestos del Estado y del Municipio; está paralizada y enteca por la falta de colaboradores hábiles, por la falta de centros de enseñanza que eleven el nivel técnico de sus aprendices, por las dificultades que encuentra en el crédito, por el amago de la quiebra, por su esclavizamiento á todo género de intermediarios para comprar, para producir, para vender, por la orfandad de legislación tutelar en que la deja el Estado...

De ese depende su suerte, su muerte ó su vida; ahí está el manantial de sus angustias, y para todo eso ¿de qué le serviría ese Instituto de Beneficencia ó esa sociedad de socorros mutuos proyectando?

El pequeño comercio está en bancarrota y con un porvenir negrísimo. Tiene bajo la concentración comercial de las cooperativas que le quitan los clientes por grandes masas, y tiene arriba los grandes bazares, los comercios en grande escala, que echan sobre él el peso de sus grandes capitales y de sus procedimientos mercantiles refinados. Tiene sin resolver el problema del crédito, el de la instrucción mercantil, el de los impuestos, aranceles y tarifas ferroviarias, tiene que reformar su sistema de compras y ventas; tiene que hallar el medio de no hacerse entre sí tan descabellada concurrencia...

¿De qué le sirve para todo eso, que es la clave de su vida, una humilde Sociedad de Socorros Mutuos?

Si los pequeños y medianos agricultores se contentaran con esa modesta institución ¿cómo harían su producción más barata y la venta de sus productos más remuneradora? Con ese pobre instrumento ¿cómo se librarían del intermediario social que les vende los abonos, las semillas y el ganado de labranza, y del acaparador que les compra á vil precio sus cosechas, y del industrial que se enriquece transformando productos que nadie mejor que él puede transformar? ¿De qué les serviría para resolver el angustioso problema del crédito agrícola, el del latifundio y la excesiva parcelación de la propiedad, el de los riesgos y repoblación forestal, el de la colonización interior y sistema de arrendamiento, el de la protección arancelaria y las tarifas ferroviarias, el del catastro y los impuestos, el de la reforma gradual de los cultivos y la divulgación de la cultura agraria, el del seguro de ganados y cosechas, el de la propiedad comunal y de la seguridad de la propiedad agraria y de sus frutos? ¿Cómo podrían conseguir con ella defenderse de los trusts, contra los caciques, contra las arbitrariedades de la administración? ¿Qué eficacia tendría para hacer resurgir el espíritu de clase en el que ha de encontrar su liberación definitiva?

Los Doctores y Licenciados en Ciencias y en Letras, los maestros y profesores del orden privado, se hacen una empuñadura concurrencia; son explotados por las libres industrias decentes: el Estado monopolizador los somete á una condición de inferioridad deprimida con relación al profesorado oficial. Tiene ante sí, entre otros mil problemas, el de la libertad de enseñanza, el de la validez de sus títulos en las repúblicas americanas, el de las reformas en los planes de enseñanza, el de la conquista de la dignidad profesional, tantos otros. Tiene la perspectiva de la orfandad miserable de sus hijos si ellos mueren, el de la mendicidad de su mujer, los días pavorosos de su vejez inutilizada...

La asistencia gratuita del médico el año que estén enfermos, el socorro de la Mutualidad el día triste de su duelo, como les va á resolver esos problemas que son los suyos, los verdaderamente vitales, los que podrían traerlos á la normalidad.

Ni ese Instituto de Beneficencia con que alguien sueña, ni esa tumultuosa Liga de las clases medias, son las instituciones que estas necesitan. Son un arranque de simpatía hacia ellas; podrán hacerles bien, un gran bien, si se quiere, pero no las salvarán de sus crisis; no se sacarán el material de sus desventuras anormales.

Para ponerse en camino de su liberación necesitan estas cosas.

- 1.ª La organización profesional.
- 2.ª Una saturación de honradez; de espíritu cristiano, no en su vida privada, en la que le me guardaré muy bien de meterme, sino en los actos y contratos de su profesión, en lo que podríamos llamar su vida pública. En ellas está su su prestigio ó su descrédito, y ahí es donde calladamente comienzan á plantearse esos terribles problemas que un día les sorprenden y espantan.

Severino Anar.

# Gran Café «La Perla»

Helados para hoy: Mantecado, Crema de Vainilla, Arlequin, Granizada de Almondra, Granizada de Limón, Vermouth cokte frío.

Especialidad de la casa en Chocolate con pastas á 30 céntimos, refrescos de todas clases y gaseados con nieve.

Cerveza helada al grifo de la mejor marca. Completo surtido de todas clases de bebidas y fiambres. Servicio permanente y á domicilio, cóm odos departamentos y patio con entrada por la calle de Siete Rincones, núm. 6.

TELÉFONO NÚM. 4.

## VINO

Por cuenta del cosechero se vende una partida de vino Montilla, de cuatro años, á 50 céntimos litro. Siete Rincones, 6.

## Clinica especial para el tratamiento de enfermedades

### Oidos, Nariz y Garganta Doctor Navarro

Director del Laboratorio Municipal de Higiene  
Consulta diaria, de 9 a 12 de la mañana.—Gratis: de 5 a 6 de la tarde.  
Domicilio: Calle Horno de San Juan, núm. 4.

## Carbonell y Compañía, S. en C.

Escritorio: Angel de Saavedra, 13 — Depósito: Torre Malmuerta

Nota de precios corrientes, salvo existencias ó variación

ACEITE DE OLIVA, primera presión, SELECTO, á 65 reales arroba.  
superior afeño filtrado, á 53 reales arroba.  
MAIZ PLATA, nueva cosecha, á 21'00 pesetas los 100 kilos con envase.  
HABAS CASTELLANAS, buenas, á 12'50 pesetas la fanega de 46 kilos.  
CEBADA del país, buenisimas, á 8'75 pesetas la fanega de 46 kilos.

### Harinas y Salvados

MADERAS DE FLANDES Y DEL PAIS, de todas clases y dimensiones  
Gran Fábrica de FIDEOS Y PASTAS PARA SOPA.

### Vinos Finos de Montilla

Fábricas de ACEITES DE ORUJO Y JABONES en Aguilar de la Frontera  
y Castro del Río.  
Aceite verde primera, á 72 pesetas los 100 kilos sobre vagón Aguilar.

### Jabones

Blanco 1. <sup>a</sup> , pinta sevillana, 32'00 reales arroba Aguilar.
» 2. <sup>a</sup> » » 30'50 » » »
Verde 1. <sup>a</sup> » » 29'00 » » »
Verde 1. <sup>a</sup> A. » » 28'00 » » »
Pálido especial, núm. 1 27'00 » » »
Verde liso » » 25'00 » » »

## El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos  
á prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscrito. . . . . 1.000.000 de pesetas

Capital desembolsado . . . . . 300.000

DIRECCION GENERAL: LOS MADRAZOS, NÚM. 34, MADRID

### Opera los ramos siguientes

Seguros contra la muerte ó inutilización del ganado.—Seguros de incendio de cosecha.—  
Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.  
Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguros.  
Inspección general en ésta. OFICINAS: Plaza de Cánovas.  
Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros de 30 de  
Marzo de 1909.

## Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

### La Bolsa

Madrid 7 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó á 80'2.—El 5 por 100 amortizable, á 100'00.—Órdulas hipotecarias, á 99'15.—Las acciones del Banco de España, á 449'50.—Las de la Tabacalera, á 283'00.—Banco Español de Crédito, 126'00.—Los francos, á 8'25.—Las libras esterlinas, á 27'93.

### Política

Madrid 7 (tres tarde)

Madrid 7 (seis tarde)

### Conferencia

El señor Alba ha conferenciado telefónicamente con el Conde de Romanones, que anocheció á Sigüenza.

En la conferencia le ha comunicado las noticias que de Barcelona recibe.

### La conjunción

En la casa del pueblo se celebró ayer un mitin organizado por los socialistas en el que se discutió si los socialistas debían continuar ó no en la conjunción.

Hubo discursos en pro y en contra distinguiéndose los de García Cortés y Largo Caballero que dijeron que los republicanos estaban incapacitados para traer la república.

El domingo volverán á reunirse para ver si llegan á un acuerdo.

### El regreso de Romanones

El conde no regresará de Sigüenza á no ser que las circunstancias lo exigieran, hasta la noche del domingo ó la mañana del lunes.

### Las Cortes

Al señor Alba le han parecido malos los comentarios que esta mañana hace un periódico á unas palabras afeñas de ayer en que dijo que los obreros llevaban razón hasta cierto punto, al desconfiar de que el arreglo del conflicto dependiera de las Cortes.

Mis palabras se han interpretado mal y se ha exagerado el argumento dando un alcance á mis frases que no tienen. Yo no me refería á la vida de las Cor-

tes, pues no he dudado un momento que las Cortes se abran y que los liberales continúen en el poder.

Es más, yo aseguro que el gobierno actual irá á las Cortes y yo leeré desde la tribuna el proyecto de ley regulando la jornada para los obreros del arte fabril.

Los obreros pueden decir que mi propuesta es una solución á largo plazo y al decir esto están en su derecho. Como también lo están si ponen en duda que las Cortes aprueben ese proyecto. Esta aprobación no puede garantizarla el gobierno, la presentación del proyecto la garantizo yo.

El gobierno tiene que contar con el factor tiempo.

Los obreros quisieran que se arreglase el asunto cuanto antes, pero el gobierno no puede aproximar el mes de Octubre, en cuya fecha reanudarán las Cortes sus tareas.

### Arriaga

Badejoz.—Las últimas noticias que se reciben de Lisboa son que el Presidente de aquella República D. Manuel Arriaga, se encuentra fuera de peligro.

### López

San Sebastián.—D. spués de una conferencia telefónica que celebró esta mañana el ministro de Estado, acordó marchar en el primer tren á Santander, des de donde no regresará hasta el sábado.

## Miscelánea

### Especialización

El señor Ruiz Jiménez nos ha manifestado que en breve pondrá á la firma del Rey un decreto, creando especializaciones en las Escuelas de Artes y Oficios y de Artes Industriales.

La especialización no puede establecerse en todas partes, ni de igual modo porque para ella son precisos talleres hechos ad hoc.

La especialización de todas las industrias supone gastos cuantiosos.

La especialización deben indicarle los profesores de las escuelas que son los

que conocen la oportunidad y necesidad de la especialización y las circunstancias para mejor llevarla á cabo.

Cuenta el ministro para realizar esta reforma con 350.000 pesetas, que no es una cantidad exorbitante, ni suficiente siquiera, porque hay que distribuirla entre todas las escuelas.

El ministro de Instrucción Pública, en su deseo de llevar adelante este proyecto lo antes posible ha ordenado telegráficamente á los directores de las Escuelas que reúnan el claustro de profesores y resuelvan en el término de ocho días sobre esta consulta.

### Renuncia

Palencia.—Ha presentado la renuncia de su cargo el señor Obispo de Palencia don Valentín García Parros.

### Donativo

El cardenal Aguirre, en nombre de los obispos españoles, ha enviado á Monseñor Antonio Méndez Bello, Prelado de Lisboa, 28.789 pesetas, como ofrenda para el clero portugués.

### Los Balcanes

Londres.—La prensa de Viena se muestra inquieta ante los acontecimientos que se desarrollan en Bucarest y abriga temores de que, á consecuencia de las excesivas demandas de Serbia y Grecia, la labor de revisar el trabajo llevado á cabo por la Conferencia y que Austria no desea, resulte desagradable; la impresión de los representantes de los Estados Balcánicos en Londres, es que Bulgaria prefiere ceder á las demandas de los Aliados á reanudar las hostilidades, confiando en que las Potencias intervendrán.

## La guerra en Marruecos

### Moros que dejan la jarca

En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente telegrama: Melilla 6 á las 18'15.—Comandante general á ministro de la Guerra.

Noticias oficiales que recibo del Peñón confirman el regreso á sus cábilas respectivas de muchos moros de los que formaban parte de la jarca de Tetuán.

Se sabe que han regresado los Chorpas jarca y pronto regresarán los Benjilil. Estos lo harán tan luego como hagan las paces dos cábilas de la montaña.

### Fábulas morunas

Rincón de Medick.—Ha llegado un moro que dice procede del interior. Afirma que los moros montañeses están muy disgustados con los jefes de la jarca, porque estos no han desmentido rotundamente las versiones que circulan respecto á existir negociaciones de paz.

En vista de ello, muchos han marchado á sus respectivos aduares y otros se han dirigido á Larache convencidos de que nada les queda que hacer por aquí. Conviene acoger con reserva estos optimismos teniendo en cuenta su origen.

### Reverse de lo anterior

Tánger.—Dicen de Tetuán que los jefes de Uled Jusan se han negado á tratar con los españoles alegando que estos no respetan ni las creencias ni los bienes de los moros.

Tetuán—dicen—volverá á ser nuestro por las armas porque lo rescataron en 1860 de los españoles nuestros padres mediante el pago de 20 millones de duros.

Si no vienen los españoles á atacarnos, nosotros los atacaremos en Tetuán. Esta fué la contestación que dieron el otro día los jefes de la jarca á los comisionados del Jálifa.

Créese que el grueso de la jarca no ha tomado parte en los combates hasta ahora.

Estas versiones se consideran tendenciosas.

### Veraneo

Es inexacto que la población mora piense abandonar Tetuán. Lo que ocurre es que en este mes como en los años anteriores van á veranear á Tánger.

### Tropas

De Tetuán marchó al campamento de Río Martín el regimiento de Wad-Ras para relevar al de Saboya.

El batallón de Cazadores de Llerena regresó á Tetuán.

### Dos noticias

Llegó á Tetuán el delegado especial de Fomento Sr. Morales, para ocuparse en las obras públicas que aquí deben hacerse.

Se comenzará en primero de Octubre en el Zoco del Trigo, la construcción de una plaza de abastos.

### Nuestros "amigos"

Ceuta.—El teniente Quiroga trajo ayer cuatro moros prisioneros que los detuvo una pareja de caballería.

Llevaban un borriquito con carne-ro, gallinas, armas blancas, de fuego y municiones.

### De la campaña

Óñiz.—Después de salida la evacuación de ayer para Sevilla, quedan en este hospital los enfermos pertenecientes á los cuerpos siguientes:

Oficiales de Sanidad 1, y de Cazadores de Las Navas, 1. Regimiento Infantería de la Reina, 25. Saboya, 8. Extremadura, 9. Covadonga, 6. Pavía, 9. Alava, 5. Batallón Cazadores de Figueras, 13. Las Navas, 7. Tarife, 1. Caballería de Villaviciosa, 2. Escuadrón de Larache, 17. Comandancia Artillería, 2. Idem idem 7.<sup>a</sup> posición, 2. Grupo Artillería montado, 10. Ingenieros de Larache, 9. Sanidad Militar, 2. Tropas de Intendencia, 6. Guardia civil, 2. Compañía de mar de Larache, 3. En el Hospital de San Juan de Dios, 35.

## La huelga de Barcelona

### La fórmula de Alba

Barcelona.—Los delegados de las sociedades que pertenecen á la federación de arte fabril, no han contestado si aceptan ó no la fórmula que Alba transmitió ayer á Francos Rodríguez y éste propuso á los obreros.

El gobernador no sabe si la aceptarán ó no.

La prensa de esta mañana cree que la aceptarán.

### Cerrajeros

Se han declarado en huelga 500 cerrajeros mecánicos en señal de protesta por haber sido detenido su presidente.

### Por coacciones

En la carretera de Mataró han sido detenidos varios obreros por ejercer coacciones.

### Los sederos

En las fábricas de sedería se trabaja hoy.

### Otros que trabajan

En San Andrés de Palomar volvieron al trabajo los operarios de la tintorería de Scots.

### Weyler dispone

El general Weyler ha dispuesto que hoy dediquen el día al descanso las tropas que desde el lunes han realizado paseos militares por los barrios obreros.

### Otros que huelgan

En Badalona se han declarado en huelga la mitad de los operarios de una fábrica de cristal.

Se trabaja por localizar esta huelga, pues de continuar sería preciso apagar los hornos, causándose á la industria perjuicios incalculables.

### En Mongat

Los obreros de la fábrica de productos químicos de Mongat y de productos esmaltados se han declarado en huelga.

### En Sabadell trabajan

Hoy han vuelto al trabajo seiscientos operarios de la fábrica de Peipont.

### Villanueva y Geltru

En Villanueva y Geltru la situación sigue igual que en los días precedentes y las fábricas permanecen cerradas.

### En Tarrasa

En esta importante población fabril reina la tranquilidad y continúan en huelga.

### Dos más

En Igualada y Mataró sucede lo mismo.

### Los ferroviarios

Esta noche se reúnen los ferroviarios de la Compañía del Mediodía, red catalana, para acordar la actitud que deben adoptar en vista de la huelga.

### Conferencia

Alba nos ha dicho que ha celebrado una conferencia telefónica con el gobernador civil de Barcelona y que la huelga sigue igual.

Continúa el dualismo entre los obreros, pues mientras unos, los más, son partidarios de soluciones de concordia, los sindicalistas laboran porque se declare mañana la huelga general.

Esto, dice Francos Rodríguez, no lo conseguirán, porque no hay ambiente para ello.

El gobernador civil dijo al ministro que hasta la noche no podía dar cuenta del resultado de sus gestiones para que los obreros acepten la fórmula propuesta.

### Dice Alba

El señor Alba nos ha dicho que en la opinión de Barcelona ha producido muy buen efecto la disposición de los patronos de aceptar en principio la fórmula propuesta por el gobernador.

### Gobernador satisfecho

Barcelona.—El gobernador civil está satisfecho de la conducta de los patronos y espera que los obreros aceptarán la fórmula propuesta.

### Los obreros

Los delegados de las Asociaciones obreras han celebrado una reunión para estudiar la fórmula que les ha propuesto el gobernador.

Los delegados se mostraron al salir reservadísimos.

Esta tarde llevarán al gobernador civil la respuesta.

### Labor anárquica

Los sindicalistas trabajan desesperadamente para lograr que se declare la huelga general.

### Las mujeres

Esta mañana fueron al Gobierno civil las mujeres é hijas de los obreros detenidos estos días por ejercer coacciones. Solicitaron ver al gobernador civil quien las recibió en su despacho. Allí en forma destemplada pidieron que fuesen puestos en libertad sus esposos y padres.

En vista de su actitud fueron expulsadas del despacho del gobernador.

### Contra la prensa

En el tablón de anuncios de la Federación de arte fabril han colocado un cartel que dice: No hacéis caso de la prensa burguesa que quiere matar el movimiento.

### Huelga forzosa

Por falta de primeras materias han tenido que holgar hoy forzosamente muchos obreros del gremio de aguas.

### Procesados

El juzgado ha ordenado el procesamiento de 14 obreros por ejercer coacción.

## Campos y mercados

### PUENTE-JENIL

Frutas, legumbres y hortalizas. Cotizaciones del día 7 de Agosto de 1913.  
Pepinos, arroba á 1'60 reales; berengenas, docena á 0'80; tomates, arroba de 2'40 á 2'60; pimientos, el 100 de 3 á 4; ciruelas negras, arroba á 2; idem blancas, de 4 50 á 5.

## BAÑOS

DE

## La Estrella

MÁLAGA

Temporada 1.<sup>o</sup> Julio al 30 Septiembre.

Elegancia, comodidad, excelente servicio, y el más concurrido.

Médico: D. José Impellitiere, domiciliado en dichos baños.

## Café del Gran Capitan

de Antonio Torres. Representado por D. Juan Chastang

### Helados para hoy:

Mantecado

Crema de Vainilla

Limon

Almendra

Refrescos Frigorizados.

En este acreditado establecimiento encontrará el público, cerveza helada y gran variedad en refrescos gaseados á 0'25 céntimos. Chocolate con pastas á 0'30.

Especialidad en Café de las mejores marcas. Estos trabajos están encomendados al acreditado maestro nevero Marcial Torres. Servicio á domicilio permanente. Teléfono, n.º 81.

## CASA JOSE BARKA E HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 2 de Agosto hasta nueva cotización.

Carne de vaca con hueso, 1'88; idem masa sin hueso, á 2'60.

Ternera con hueso, á 1'88; idem masa sin hueso, 2'88.

Borrego, 1'60.

Macho, 1'40.

Pan extra catalán, á 0'42 kilo; idem 1.<sup>o</sup>, á 0'38; idem de familia ó labor á 34.

Estos mismos precios rigen en las Sucursales establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.

Tocinos para fuera: Tocino afeño, á 92 reales los once y medio kilos; sala lo, á 84 los id., id. Tocinos para dentro: afeño, á 104 los id., id.; salado, á 100 los id., id.

## Doctor Bueno

Ex-alumno interno de los doctores Mariani y Cospedal en el Hospital de la Princesa, de Madrid. Premio de la Academia Médico-Quirúrgica.

Medicina, Cirujía, Enfermedades de la matriz, Sífilis, Aplicación del 606

Tratamientos eléctricos

Claudio Marcelo, 8, (Calle Nueva)

CORDOBA

Imprenta «El Defensor», Ambrosio Morales 6

# CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2 - CORDOBA

**CORDIAL DE CEREBRINA**  
 Compuesto del  
**DR. ULRICH, Químico**  
**NEW YORK**  
 "Marco registrada en España"  
 Venta en las principales Farmacias:  
 Pinar de Marín, Valencia y Ori., Alcala 7,  
 Madrid.

# Gran Fundición de Campanas de Constantino de Linares

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA

Refundición de campanas rotas, con los mismos metales, forma y sonido que antes tuvieron, al costo de menos.  
 Se construyen carillones de 8 por 11 y más campanas, completamente a tono musical.  
 Las campanas fundidas hoy en esta antigua casa, producen un sonido puro y de gran majestuosidad, y se oyen a doble distancia que las fundidas por otras casas.  
 No confundas este antiguo casa con otras que dicen perfección: a ello, pese a pesar que ofrecen grandes primores, en precios, no es igual a las fundidas por esta casa y son defectuosas en los tonos, en el sonido y material que emplean.  
 Estas casa ofrece grandes ventajas en el pago a plazos, garantía por quince años, transportes de ferrocarril en toda España, sea de onerosa y riesgo de la casa. Pidas presupuesto al Director de los Talleres de Orbachel Bajo, Madrid.  
 Títulos expedidos por los Señores Cabildos Catedrales de Combrancos, San Pedro de los Milanes, de Odeón, Cádiz, Málaga, Toledo, y recomendados por los Prelados a los párrocos y ecónomos de las respectivas Diócesis.



Orbachel Bajo, Madrid.

## "La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros  
 DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6  
 Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas  
 Seguros de incendios — Seguros marítimos  
 Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril  
 Banqueros: Banco de Gijón. — Banco de Oviedo  
 Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata  
 «La Estrella» tiene hecho el depósito que previene la Ley  
 Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:  
 D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA  
 Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

## La Vasco-Navarra

Sociedad de Seguros contra accidentes del trabajo  
 — — — DOMICILIO SOCIAL: PAMPLONA — — —  
 Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:  
 D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA

## NO MÁS PURGAS

Supositorios "VICTORIA",  
 a la glicerina solidificada  
 Los SUPOSITORIOS "VICTORIA" constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.  
 Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil. — 2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales. — 3.ª Derramamiento completo. — 4.ª Acción osmótica y descongostiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación. — 5.ª La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS "VICTORIA". Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.  
 Depositario en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar 2.

## Papel para envolver

Ambrosio Morales, número 6

## Fernando Guijo

Cirujano Dentista  
 Gondomar sin número  
 Donde está la fotografía

testó la mujer, resentida por lo casera y primitiva que le pareció la medicina.  
 —¡Que se alargue usted de aquí, si indecente! —le replicó, casi en dó de pecho. La mujer se alargó, poniéndolo como un caño, y él se encerró en su alcoba, dando un portazo tal, que hizo retremblar el tabique.  
 Y encendió la luz. Y con la luz encendida se aligeró de ropa. Y aligerado de ropa, se dio a pasear por la pieza, con las manos a la espalda, la cabeza caída hacia adelante, y mordiendo, pero sin hacerse daño, el labio inferior. Harto de pasear, vaciló entre acostarse sin cenar o acostarse cenado; y, como lo segundo le pareciera más higiénico que lo primero, apagó la vela, salió a la pieza contigua que servía de comedor, y pidió de cenar.  
 A punto estuvo de tirarle los huevos a la criada porque estaban claros: el jamón porque estaba gordo, y la ensalada porque estaba agria, pero se contentó con poner la aturrullada doméstica como un guinaño y amenazarla con plantarla en lo ancho de la calle, si no variaba de medio a medio. Sin embargo, se bebió los primeros (los huevos), despachó un par de lonjas de lo

Instituto General y Técnico de Córdoba  
 Observaciones meteorológicas verificadas hoy.  
 EN VEINTICUATRO HORAS  
 Temperatura máxima al sol y al aire libre. . . . . 36 20  
 Id. id. a la sombra y al aire libre. . . . . 28 80  
 Id. mínima a la sombra y al aire libre. . . . . 16 40  
 Id. media a la sombra y al aire libre. . . . . 22 60  
 Oscilación. . . . . 13 40  
 Agua de lluvia en milim.º . . . . . 0 00  
 Agua evaporada en milim.º . . . . . 8 60  
 OBSERVACIONES A LAS 8 DE LA MAÑANA  
 Altura barom.ª en mm. a 0º . . . . . 753 80

Temperatura a la sombra. 18 80  
 Id. de termómetro húmedo.  
 decido . . . . . 16 40  
 Tensión de vapor . . . . . 12 70  
 Humedad relativa. . . . . 78 70  
 Estado del cielo. . . . . Despij.  
 Dirección del viento. . . . . S. O.  
 Fuerza . . . . . Muy flojo  
 Velocidad en kilómetros . . . . . 136  
 Córdoba 7 de Agosto de 1913. —  
 El catedrático de física, Rafael Vdsques.

ARRENDAMIENTO  
 Desde San Miguel próximo se arrienda una parte de tierra del Cortijo del Albaido, de este término, que linda con el Cortijo de Higuera gorda, con cabida de 78 fanegas.  
 Para más informes, ó para tratar en la calle del Toril, núm. 14.

## Maiz plata

De buena calidad, lo ofrecen los señores Carbeneil y Compañía, del cargamento que recibirán por el puerto de Cádiz a fines del presente mes. Para precios y condiciones, dirijirse a dichos señores, Angel de Sazvedra, 13.

## Au Corset Français



Se hacen corsets sobre medida en todas formas. Corsets con aparatos para todos los defectos. Curvas forma Empe atrie para estómagos padecido; fajas higiénicas para descensos y enfermedades del vientre. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en telas como en adornos, sistemas y ligas. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París, recibiendo modelos de las mejores casas extranjeras. TELÉFONO 92.  
 Calle Gondomar núm. 5. — CORDOBA

Para anuncios bien comprobados A. REYES MORENO.

Fumadores!  
**EL HUROL**  
 EL HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia en la tuberculosis.  
 La fumaz a diario los principales médicos de la Corte y provincias.  
 Frasco para 500 gramos de tabaco, 1 peseta.  
 Depósito en Córdoba: Lpez Marín, Gondomar, número 2, Farmacia

## Digestina Marín

Este medicamento de un éxito singular, produce excelentes resultados en los dolores de estómago, gastralgias, acidez, dispepsias; hace desaparecer el feto ardiente, neutralizando la acidez, facilita la digestión y sustituye ventajosamente a todas las aguas minero medicinales preconizadas en los padecimientos del aparato digestivo. Precio 2'50 pesetas caja.  
 Depósito: Farmacia del Dr. Marín, Plaza de Cánovas, 12, Córdoba

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA  
 ES  
**LA FLOR DE ORO**  
 Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos  
 El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer

La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.  
 Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.  
 Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.  
 Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.  
 Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.  
 conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.  
 Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.  
 La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más intima ignora el arteificio.  
 Con el uso de esta agua se curan y evitan las picasas, cosa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos.  
 Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.  
 Es la única tintura que a los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.  
 Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si a la vez desean tener el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña a la botella.  
 De venta en las principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.  
 Los prospectos explican el modo fácil de usarla. Precio: 5 pesetas frasco. — De venta en Córdoba: Droguería de los Sres. Fuentes Hermanos, calle Duque de Haza, número 10. — Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía. — Barcelona.

FOLLETIN DE "EL DEFENSOR" 31

## El buen paño..

NOVELA  
 — POR —  
**JUAN F. MUÑOZ PAVON**

por mi rastrojo.  
 —¡Lo cuar es una mentira, como una jesa, y una solicitud pa que lo rompa yo a usted la jeta en cuanto guerva usted a boques infamia semejante, so titirimbainal! —le contestó tambaleándose de ira «señor Rafael, que estaba en el corrillo y que enarbolaba el hercúleo brazo, para no ser como el reloj de Pamplona, del que se dice por las Andalucías, que apunta y no da.  
 —«Señor» Rafael, por Dios! —exclamó el de la copla, sujetándole el brazo; —no vayamos a tener una pérdida por una tontería.

—Por una tontería! —contestó el interpelado: «¡Papa cuando ha hecho Dios las gotetas, sino pa cuando un alabancioso, como ese sinvergüenza, echa abajo de una bocaná la honra de una mujé debien! Qué dice usted a tó esto, so blancote! —prosiguió, encarándose con el galeno: —«Se atreuve usted a sostener lo que ha dicho, ó es más fácil urtrajá a un ánge, que verse la cara con un hombre?... ¡No le tomo a usted media de una gufanda, porque no es mesté que diga usted que ha calurniao, pa que tos esternos convencidos de que tito ha sido pura fantasía. ¡Conque arza el párrago, que has pisao un queso! ¡y cudiatio, cudiatio con la singüeso de aquí pa adelante, si no qué usted que le jaga con ella un corbatín.  
 Y el médico se calló, con color de pajuela en la cara, y con más «jindamas» debajo del chaleco de la que creyó que su barragana podía costarle. El de la seguidilla mandó traer unas copas para por medio de libaciones aplacar a «señor» Rafael; pasó el Romerito, se dispersó la gente y el médico se levantó para irse a visitar.  
 «Señor» Rafael no consintió que se fuera, sin cogerlo por las solapas y decir a

los tres ó cuatro que formaban el grupo: Conque coste, señores, que lo que ha dicho er señó no ha sido más que deci por deci: por lo consiguiente, que coste y cudiá con el Cristo que es de plata. Er primero que jable por ahí atento de esta cuestión, que sepa que me tiene encima y que me voy a quea dormio dándole puñalás. ¡Tuvia que vé! ¡ofendé a la vergüenza y a la honra en personal... Conque vaya usted con Dios, señor don dortó, a su purso, y güena mano erecha, y aquí no ha pasado ná.  
 Y el doctor se fué, pero (yo no sé si se ra porquería decirlo: si lo es, perdóneme el lector y seame leve la crítica) se fué el doctor, decíamos, pero con el vientre movido y dándole gracias a Dios de no llevar movida otra cosa: la dentadura, por ejemplo. Anduvo como sonámbulo por las calles, y dejando las visitas para el día siguiente, se entró en su casa.  
 Despachó con muy malos modos a una mujer que se encontró esperándole y que le traía un chiquillo que se le había quemado en una mano con un cohete, diciéndole que le pusiera un poco de vinagre aguado, con hojas de lechuga.  
 —«Güeno: un plato de ensalá —le con-